



EL PRESIDENTE RESPONDE A LAS AMENAZAS DE QUIROGA

Lucho defiende su gestión y cuestiona a Tuto por querer "hipotecar" el país

• El mandatario observó que el candidato pretenda instaurar "un régimen de excepción con una fachada de democracia".

P.3

Aguilera vincula la escalada de **asesinatos** a pugnas internas entre bandas criminales

P.4

Ministro Gallardo dice que el futuro de la **subvención** será definido por el próximo gobierno

P.9

Detectan tres nuevos **pasos ilegales** para la internación de autos chutos desde Pisiga

P.5



AGILIZAN TRABAJOS PARA ENTREGAR LA LÍNEA AMARILLA ESTE MES

Tren Metropolitano consolidará integración con el transporte aéreo, terrestre y la actividad comercial

P.8

Bolivia está en riesgo de ser aislada de la comunidad internacional por incumplir el informe del GIEI

P.2

Política

• Mónica Huancollo

Bolivia corre el riesgo de ser aislada de la comunidad internacional, lo que perjudicaría al acceso de financiamiento externo en el futuro, debido al incumplimiento del informe del GIEI que recomienda a las instituciones del Estado reparar el daño por las masacres de 2019, advirtió el abogado estadounidense Thomas Becker.

Según Becker, la comunidad internacional está preocupada por lo que pasa en Bolivia, luego de que la justicia benefició al excívico potosino Marco Antonio Pumari, con libertad; al gobernador Luis Fernando Camacho, con detención domiciliar dentro del caso Golpe de Estado I; y la anulación de los casos relacionados a las masacres de Sacaba y Senkata, con lo que Jeanine Añez busca salir de la cárcel.

La preocupación surge porque el Estado no está respetando el informe con 36 recomendaciones del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI-Bolivia), creado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), en el que se pide al Estado investigar, reparar el daño y dar justicia a las víctimas de las masacres de Senkata, El Alto, y Sacaba, Cochabamba, ocurridas en noviembre de 2019.

Este incumplimiento derivaría en el aislamiento de Bolivia de la comunidad internacional, advirtió.

“Nos preocupa, estamos de acuerdo que hay problemas en el sistema judicial, pero se han tomado decisiones selectivas y personalizadas que pueden afectar al país. Bolivia puede ser considerada paria y ser aislada de la comunidad internacional”, alertó el abogado y activista en contacto con **Ahora El Pueblo**.

Un Estado paria es una nación cuya conducta es considerada inaceptable por la comunidad internacional, lo que lleva a su aislamiento diplomático, la imposición de sanciones y la exclusión de las relaciones políticas globales.



Familiares de las víctimas de Senkata suben ataúdes a un tanque militar.

“ Se han tomado decisiones selectivas y personalizadas que pueden afectar al país. Bolivia puede ser considerada paria y ser aislada de la comunidad internacional”.

Thomas Becker
Abogado de EEUU

DEBIDO A DECISIONES COMO LA LIBERACIÓN DE AÑEZ, PUMARI Y CAMACHO

Bolivia, en riesgo de ser aislada de la comunidad internacional por incumplir el informe del GIEI

El activista y abogado estadounidense Thomas Becker alertó de que las relaciones con organismos externos se verían dificultadas, incluso para acceder a créditos.

El pretender dejar en la impunidad a los involucrados de las masacres de 2019, cuyo saldo es 37 fallecidos y más de un centenar de heridos y torturados, también puede dificultar las relaciones con organismos externos para el acceso de créditos, sostuvo Becker.

“Bolivia está pasando por problemas en su economía y necesita de financiamiento. Si el Gobierno quiere pedir dinero, los organismos van a observar si Bolivia cumple, si es un país democrático y si respeta los derechos humanos; si ven que no, pueden considerar negar el financiamiento”, indicó.

Además, recordó que la comunidad internacional conoce el informe del GIEI y a los responsables de las masacres, como es el caso

de Añez, quien firmó el decreto 4078, para blindar la represión y tortura contra los manifestantes, por lo que esperan que se sancione a los responsables de cometer graves vulneraciones a los derechos humanos.

OBLIGACIÓN DE CUMPLIR

Becker explicó que el informe del GIEI es de cumplimiento obligatorio para el país, porque la Constitución Política del Estado (CPE) reconoce las leyes o acuerdos internacionales como prioridad.

Sin embargo, no existe un mecanismo para forzar el cumplimiento de este informe, salvo que las víctimas acudan a la Corte-IDH y este organismo de derechos humanos ordene al país la reparación judicial a las personas afectadas por las masacres.

“Pero esta sanción no recae en una persona, sino la sanción será para el Estado boliviano”, mencionó.

El Gobierno pedirá a Murillo la reparación por un daño de \$us 2 MM

El procurador general del Estado, Ricardo Condori, informó que el Gobierno nacional pedirá la reparación civil al exministro de Gobierno, Arturo Murillo, por el daño económico causado al Estado que es superior a los \$us 2 millones. La petición se realizará una vez que sea ejecutoriada la sentencia por el caso Gases Brasil.

“El Estado boliviano, una vez que se ejecute dicha sentencia, va a presentar la demanda de reparación civil. Una vez que se realice esta determinación, se van a ejecutar todos los bienes que tenga (Murillo) y que estén al momento, de alguna manera, sometidos a una medida cautelar de carácter real”, señaló Condori en Bolivia TV.

Condori explicó que el caso Gases Brasil se refiere a una contratación irregular para la adquisición de agentes químicos,

en la cual ya existen observaciones previas por parte de la Contraloría General del Estado, particularmente sobre un presunto sobrepago que ocasionó el millonario daño económico.

El pasado sábado, el exministro fue cautelado por ese caso y la justicia determinó su detención preventiva por un periodo de seis meses en el penal de San Pedro, La Paz.

El exministro Murillo, quien era considerado mano derecha de Jeanine Añez, fue deportado de Estados Unidos y tiene 15 procesos penales activos en Bolivia, según la Fiscalía General del Estado.

También está involucrado en las masacres de Sacaba y Senkata. El procurador lamentó que se desconozca el informe del GIEI, lo que traería graves consecuencias para el país.



Thomas Becker

// FOTO: NOPATRIA EDITORIAL

Política

• Ahora El Pueblo

El presidente Luis Arce salió en defensa de su gestión y afirmó que se va tranquilo, sobre todo por el éxito de 18 pozos petroleros encontrados que darán frutos a partir de 2027, entre otros avances, frente a las amenazas que lanzó Jorge Tuto Quiroga, de quien cuestionó su postura por ir contra el Estado de derecho y de pretender “hipotecar el futuro” de los bolivianos.

Mediante sus plataformas digitales, el mandatario respondió al candidato de la Alianza Libre, quien asumió la vicepresidencia de la mano del extinto dictador Hugo Banzer Suárez y, tras su muerte, administró el país en 2001, dejándolo con un déficit fiscal del 8%, la dolarización de la deuda interna y otros índices negativos.

Arce cuestionó las recientes declaraciones que hizo la exautoridad respecto a la escasez de combustible, de dólares, de oro, además de lanzar amenazas de apresar a los ejecutivos del Banco Central de Bolivia (BCB), sin antes iniciar un proceso legal.

“Ha amenazado con apresar a las autoridades del Banco Central de Bolivia, que entreguemos nuestro pasaporte sin investigación, sin juicio, sin cargos ni nada por el estilo, en lo que parece será la tónica de un eventual gobierno suyo”, reprochó.

Por las amenazas vertidas del candidato, el Presidente

OBSERVÓ QUE TUTO BUSQUE IR CONTRA EL ESTADO DE DERECHO

Arce defiende su gestión y cuestiona a Quiroga por querer “hipotecar” el país

El mandatario criticó que el candidato pretenda instaurar un gobierno “violando la legalidad (...), encarcelando a todo aquel que no comulgue con sus ideas extremas”.

cuestionó cómo pretende instaurar su gobierno: “¿Violando la legalidad, proscribiendo a las organizaciones sociales y a sus dirigentes, y encarcelando a todo aquel que no comulgue con sus ideas extremas? ¿Se ha propuesto acabar con el Estado de derecho y a instaurar un régimen de excepción con una fachada de democracia?”.

Para el mandatario, las declaraciones de Quiroga “no pueden causar más que una mezcla de risas y alarma”, por la reciente preocupación del candidato respecto a los problemas que atraviesa el país.

“¿Cuántas declaraciones dio en los últimos años para ofrecer alternativas de soluciones a los problemas que hoy le inquietan? ¿Tan corta y superficial es su mirada de las cosas?”, recordó Arce.

El Presidente también criticó la ausencia de Quiroga en reuniones clave para tratar temas económicos, poniendo en duda la seriedad de su compromiso



Jorge Quiroga, junto al extinto general Hugo Banzer Suárez, en 1997.

con la solución de la crisis.

Por todo ello, Arce describió al candidato como “ambiguo, dubitativo, contradictorio, sin convicciones ni certezas”, y consideró que solo trata de generar incertidumbre en un “intento desesperado de sumar votos”.

“Mientras el señor Quiroga aprovecha la campaña para

crear incertidumbre y desinformación, en un intento desesperado por sumar votos de no sé dónde (...), nosotros seguiremos trabajando hasta el último minuto”, sostuvo.

Arce aseveró que su concepción de trabajo con la cooperación internacional dista de la propuesta del expresidente.

“Mientras lo nuestro se

desarrolla (sobre la base (de) mesas técnicas y respeto a la soberanía de Bolivia, lo del candidato no es otra cosa que estirar la mano a quien sea y con las condiciones que sean, hipotecando el futuro de todas y todos. Es su especialidad: favorecer al gran capital concentrado, con un costo humano considerable”, dijo.

DESTACAN SU APOYO EN LA DEFENSA DE LA DEMOCRACIA

El Pacto de Unidad anuncia que defenderá las conquistas sociales

• Ahora El Pueblo

Ante las propuestas electorales que amenazan varias conquistas sociales, la dirigencia del Pacto de Unidad, la mayor fuerza política y social del país, anunció que defenderá esos logros porque están respaldados por la Constitución Política del Estado.

“Vamos a defender nuestras conquistas sociales, los lo-

gros del Estado Plurinacional, nuestras luchas, nuestros recursos naturales y el Estado Plurinacional tiene que ser respetado”, remarcó el vocero del Pacto de Unidad, Vidal Gómez.

El anuncio surge por las amenazas, especialmente, del expresidente Jorge Tuto Quiroga, quien pretende privatizar las empresas estatales.

DEMOCRACIA

El dirigente también pondrá a las organizaciones so-

ciales como un pilar fundamental para sostener la democracia en el país y garantizar su carácter participativo en el Estado Plurinacional.

“Lo que las organizaciones sociales han hecho es sostener un gobierno democrático y que la democracia siga siendo participativa en el Estado Plurinacional. Las organizaciones sociales han dado ese valor a la democracia y han resguardado un gobierno democrático”, señaló en entrevista con la estatal Bolivia TV.



Las organizaciones del Pacto de Unidad en un evento en El Alto.

// FOTO: PACTO DE UNIDAD

// FOTO: RRSS

Seguridad

HECHOS DE SANGRE EN ENTRE RÍOS Y SANTA CRUZ

Aguilera vincula acribillamientos con pugnas internas entre organizaciones criminales

El sicariato es un mensaje a estructuras delictivas que no han cumplido con sus objetivos, como el lavado de activos, apuntó el Viceministro de Régimen Interior.

lo que desencadenó una escalada de violencia.

“Estas personas no han recibido sustancias controladas o han administrado dinero de estas estructuras y no han cumplido con los acuerdos, lo que desencadena represalias violentas. En estos contextos criminales no recurren a la justicia ordinaria, por eso secuestran, extorsionan o asesinan”, señaló Aguilera.

ESTRUCTURA CRIMINAL

Según Aguilera, en el Chapare, el tema del narcotráfico dio lugar a una delincuencia que llamó “secundaria”, establecida en Entre Ríos con una estructura criminal liderada por Ariel V. C.

“Este señor forma parte de una estructura de reclutamiento de personas que tienen como base de operaciones el trópico del Chapare. Ariel V. C. era cobrador y luego

empieza a secuestrar y extorsionar”, manifestó.

Según Aguilera, la estructura criminal se extiende a Bulo Bulo, a Puerto Villaruel y a otros municipios del trópico cochabambino.

Advirtió de que el sicariato constituye un mensaje a esas estructuras criminales que no han cumplido con objetivos, como el lavado de activos y otros.

• Ahora El Pueblo

El viceministro de Régimen Interior, Jhonny Aguilera, ligó ayer los acribillamientos en el trópico de Cochabamba y en la ciudad de Santa Cruz con pugnas internas entre organizaciones criminales vinculadas al narcotráfico.

“Mientras más operativos se han hecho contra el narcotráfico, logrando incautaciones superiores a las de toda la historia boliviana, se han incrementado hechos de secuestro selectivo y de sicariato de personas que efectivamente están vinculadas a un mundo delictivo”, afirmó la autoridad en entrevista con Bolivia TV.

ENTRE RÍOS Y SANTA CRUZ

Aguilera se refirió a los casos de acribillamiento de cua-

tro personas en el municipio de Entre Ríos, en el Chapare, entre ellos dos jóvenes de 19 años, los cuales conectó con temas del narcotráfico y el reclutamiento de jóvenes para cometer las matanzas.

Según Aguilera, en la jerga de la criminología ese tipo de hechos lleva el nombre de “ajuste de cuentas”.

En lo que respecta a los casos de Santa Cruz, la autoridad mencionó que las investigaciones demostraron una diferencia con la existencia de sicarios con experiencia, de nacionalidad boliviana y extranjera.

Remarcó que el éxito de los operativos antidroga provocó disputas por nuevas rutas de traslado de sustancias controladas hacia el exterior,



Jhonny Aguilera



Levantamiento legal de un cuerpo en Santa Cruz, víctima de un sicario.

// FOTO: RED GIGAVISIÓN

EL CONDUCTOR SE DIO A LA FUGA

Interceptan camión cisterna con 24 mil litros de diésel en Yolosita

• Ahora El Pueblo

Una Patrulla Caminera logró interceptar un vehículo cisterna que transportaba 24 mil litros de diésel de manera ilegal en Yolosita, en los Yungas, norte del departamento de La Paz.

“El camión cisterna fue intervenido por la Patrulla Caminera en Yolosita. Estaba trasladando una cantidad de 24 mil litros de combustible sin ningún tipo de autorización; es decir, estaba utilizando

una hoja de ruta duplicada”, informó el comandante departamental de la Policía de La Paz, Gunter Agudo.

En el operativo fueron aprehendidas dos personas: el conductor del vehículo y otra que supuestamente se desempeñaba como escolta del cargamento. Sin embargo, el chofer de la cisterna logró evadir a los policías y fugó.

La persona que acompañaba al conductor de la cisterna vestía uniforme militar y portaba una credencial que lo identificaba como supuesto oficial de las Fuerzas Armadas (FFAA).

“Esta persona vestía uniforme militar y estaba portando una credencial. Esto se encuentra dentro del proceso investigativo, ya que se presume que se hacía pasar por un efectivo de las Fuerzas Armadas para escoltar el combustible”, señaló Agudo.

El combustible incautado y el vehículo cisterna fueron puestos a disposición de la Fiscalía y de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) para los procedimientos correspondientes según normativa.

Las autoridades investigan si no hay más personas involucradas en este caso.



Un carro cisterna en la planta de YPFB, en El Alto.

// FOTO: YPFB

Seguridad

• Ahora El Pueblo

En las últimas semanas, el control fronterizo contra el contrabando identificó tres nuevos pasos clandestinos para la internación de autos chutos en la zona de Pisiga, por lo que se activaron operativos para asumir autoridad.

“La Unidad de Supervisión y Control realiza patrullajes por todo el sector, con los países fronterizos, de los cuales ha podido detectar tres nuevos pasos fronterizos por donde se realiza la internación de vehículos indocumentados. Esto se ha podido detectar en el sector de Pisiga (Chile) (...), el CEO de Lucha Contra el Contrabando ya ha puesto el control, ya se encuentra controlado para que pare el ingreso de vehículos indocumentados”, sostuvo el jefe de la Unidad de Supervisión y Control, del Viceministerio de Lucha Contra el Contrabando, Boris Michel, en entrevista con Bolivia TV.

A poco más de un mes para que Bolivia viva un balotaje histórico para la elección de presidente, ambos candidatos en pugna, Rodrigo Paz y Jorge Tuto Quiroga, alientan la nacionalización de autos chutos o indocumentados.

Paz, del Partido Demócrata Cristiano (PDC), planteó que, de llegar a la Presidencia, alentaría la política de nacionalizar los vehículos indocumentados, lo que generó polémica en Chile debido a las denuncias de robo de motorizados en ese país, para luego ser internados al territorio nacional.

Al igual que Paz, Tuto Quiroga, de Alianza Libre, pasó de oponerse a la nacionalización de “chutos” a plantear la regularización de estos vehículos.

“Va a haber legalización de los títulos propietarios (de los autos indocumentados) pagando las multas, pagando los intereses, que la gente tenga su propiedad cuando lo hizo de buena fe. Hablemos claro, separemos lo que es comprar algo robado, de no haber pagado todos los impuestos”, explicó Quiroga en *No Mentirás*.

El sábado, el viceministro de Lucha Contra el Contrabando, Luis Amilcar Velásquez, informó que, de acuerdo con los reconocimientos, se evidenció que existe una mayor afluencia de vehículos que tratan de



Un vehículo ilegal retenido en la frontera por un control de lucha contra el contrabando.

/// FOTO: VLCC

LUCHA CONTRA EL CONTRABANDO

Control fronterizo detecta tres nuevos pasos para internación de autos chutos desde Pisiga

El Comando Estratégico de Lucha Contra el Contrabando (CEO-LCC) ya activó un mayor control en estos puntos para evitar el ingreso de vehículos indocumentados.

ingresar a Bolivia. “Anteriormente, por ejemplo, trataban de ingresar cinco vehículos, ahora hasta diez vehículos que buscan acceder por rutas ilegales”, reveló la autoridad.

VEHÍCULOS

Según Velásquez, se trata de vehículos de diferente gama, desde livianos hasta semipesados, como los denominados Cóndor, los que intentan ser internados a Bolivia ilegalmente.

“Estamos desarrollando un plan para la destrucción de estos pasos clandestinos, siempre en coordinación con las comunidades”, añadió.

Velásquez recaló que, pese al esfuerzo institucional, la creación de nuevas rutas ilegales para internar movi- lidades chutas es constante, lo que exige una respuesta operativa y coordinada de manera permanente.

“

Se ha podido detectar en el sector de Pisiga (...), el CEO de Lucha Contra el Contrabando ya ha puesto el control para que pare el ingreso de vehículos indocumentados”.

Boris Michel

Jefe de Unidad de Supervisión y Control, del Viceministerio de Lucha Contra el Contrabando

En más de 9 meses, la afectación al contrabando suma Bs 101,5 MM

Entre el 1 de enero y el 7 de septiembre de este año, la afectación al contrabando sumó la cifra de Bs 101,5 millones, de los cuales Bs 17,1 millones corresponden al contrabando a la inversa y más de Bs 84 millones, al contrabando de exportación.

El jefe de la Unidad de Supervisión y Control, del Viceministerio de Lucha Contra el Contrabando, Boris Michel, indicó que se ejecutaron más de 8.000 patrullajes en el territorio nacional.

Asimismo, Michel informó que entre el 25 de agosto y el 6 de septiembre se logró una afectación al contrabando valuada en más de Bs 3 millones, como resultado de operativos realizados en las fronteras con

Perú, Chile y Argentina.

“En este mismo periodo se ha realizado el comiso de 61 fardos de ropa usada, 150 unidades de ollas a presión, 31 cajas de agroquímicos, 10 cajas de champú, 590 sacos de maíz argentino, 389 televisores de 43 y 33 pulgadas, 16 cajas de cigarrillos y un vehículo indocumentado marca Suzuki”, detalló.

Adicionalmente, se procedió a la incineración de dos vehículos indocumentados, un camión Nissan Cóndor y un motorizado Toyota Ipsum, que intentaban ingresar de forma ilegal al territorio nacional.

El huevo, el aceite, el diésel y la garrafa de gas licuado de petróleo son los productos más preferidos por el contrabando.

Sociedad

UNO DE LOS ATRACTIVOS TURÍSTICOS DEL PAÍS

El presidente Arce destaca la riqueza natural y cultural del Chaco boliviano

Desde sus extensas llanuras y bosques hasta sus humedales y majestuosas montañas, el destino es un mosaico de ecosistemas de incomparable riqueza, dijo el mandatario.

// FOTO: CAPTURA



Vista aérea del Chaco boliviano.

• Angela Marquez

El presidente de Bolivia, Luis Arce, destacó al Chaco boliviano como uno de los destinos turísticos más fascinantes del país, un territorio donde la naturaleza y la cultura confluyen en un escenario único que invita a la aventura y al descubrimiento.

“¡La diversidad de nuestro país se manifiesta en nuestro bello Chaco boliviano! Hoy quiero destacar uno de nuestros destinos turísticos más fascinantes, donde la naturaleza despliega su esplendor en un mosaico de ecosistemas:

desde llanuras y bosques, hasta humedales y majestuosas montañas”, escribió la primera autoridad del Estado en su cuenta de Facebook.

Arce indicó que, desde sus extensas llanuras y bosques, hasta sus humedales y majestuosas montañas, el Chaco se presenta como un mosaico de ecosistemas de incomparable riqueza.

La región alberga a especies emblemáticas de la fauna sudamericana, como el jaguar y el tucán. Además, resguarda una biodiversidad



Luis Arce

que la convierte en un atractivo privilegiado para los amantes del ecoturismo.

La autoridad resaltó que el valor del Chaco va más allá de su naturaleza, ya que es también el hogar de culturas ancestrales, como los guaraníes y weenhayek.

Entre los principales atractivos, resalta el senderismo en paisajes únicos y recorridos ecoturísticos en sitios inolvidables, que abarcan desde Yacuiba y Villa Montes hasta el Parque Nacional Kaa Iya, considerado uno de los refugios más importantes de la vida silvestre en Sudamérica.

“El Chaco boliviano te espera con los brazos abiertos para ofrecerte una experiencia que combina paisajes impresionantes con una cultura profunda y auténtica. ¡Que viva nuestro Chaco boliviano!”, expresó Arce, resaltando la diversidad del país y la importancia de valorar los destinos que combinan naturaleza, cultura e historia viva.

TAMBIÉN SE CONMEMORÓ AL CICLISTA EN BOLIVIA

Día del Peatón en La Paz reduce la contaminación hasta en un 62%

• Angela Marquez

La Paz vivió ayer una jornada tranquila durante el Día del Peatón, sin incidentes de relevancia y con una significativa reducción de la contaminación ambiental, que alcanzó el 62% en el Centro y el 58% en la zona Sur, informó el secretario municipal de Movilidad y Seguridad Ciudadana, Erik Millares.

Desde las 08.00 hasta las 17.00, las principales avenidas se llenaron de peatones y ciclistas que participaron en actividades deportivas, recreativas y culturales organizadas por la alcaldía y colectivos ciudadanos.

“Gracias a Dios, todo se ha llevado a cabo con normalidad. No hemos tenido ningún accidente significativo, apenas algunos impases menores entre niños y adolescentes, sin consecuencias graves”, señaló la autoridad municipal.

Durante los controles, la Guardia Municipal retuvo 26 vehículos y la Policía Boliviana otros siete, sumando 33 infractores en la urbe paceña.

La jornada también se replicó en otros departamentos. En Cochabamba, las familias y grupos de ciclistas tomaron las calles en un ambiente primaveral; en Trinidad (Beni), la calidad del aire se mantuvo en rango “bueno” al no registrarse quemadas en los últimos días; y en Oruro, la población salió masivamente a caminar y andar en bicicleta, según reportes de BTV.

“Gracias a Dios, todo se ha llevado a cabo con normalidad. No hemos tenido ningún accidente significativo, apenas algunos impases menores entre niños y adolescentes”.

Erik Millares
Secretario Municipal de Movilidad y Seguridad Ciudadana



Las calles paceñas se llenaron de comerciantes y de personas que salieron a caminar.

De esta manera, el Día del Peatón volvió a consolidarse como una iniciativa de integración ciudadana y cuidado del medioambiente en todo el país, donde otras ciudades también tuvieron una jornada recreativa.

El Día del Peatón y del Ciclista se celebra cada primer domingo de septiembre en todo el país, como una oportunidad de reflexión sobre la movilidad urbana y el cuidado del medioambiente.

// FOTO: GAMLP

Sociedad

HASTA AYER SE REGISTRARON 109 FOCOS DE CALOR

El Gobierno asegura que las quemadas forestales en el país están controladas

El viceministro Calvimontes lamentó que algunas personas traten de dañar la fauna y flora del Parque Nacional Noel Kempff Mercado al provocar fuego en el lugar.

// FOTO: DEFENSA



Un bombero lucha contra el incendio en el parque Noel Kempff Mercado.

• Angela Marquez

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, informó que todos los incendios forestales en el territorio nacional están controlados, gracias al despliegue de las Fuerzas Armadas y al trabajo coordinado con las instituciones locales.

“En este momento todos los incendios forestales en el territorio nacional están controlados”, dijo la autoridad en entrevista en el programa *Los Hechos Cuentan*, de Bolivia TV.

Calvimontes indicó que, actualmente, el único incendio registrado se encuentra en la meseta de Caparuch, dentro del Parque Noel Kempff Mercado, en Santa Cruz.

“Sofocamos el incendio, sin embargo, aparecen nuevos focos en lugares cercanos, in-

cluso en zonas fronterizas con Brasil, lo que nos ha llevado a sostener reuniones bilaterales para evitar que las llamas crucen hacia el país vecino”, explicó la autoridad.

También se reportaron incendios en el Parque Otuquis, el Parque Amboró, la Reserva de Sama (Tarija) y la Reserva Carrasco, los cuales fueron controlados por los bomberos.

Alertó que el Parque Noel Kempff Mercado está siendo atacado, ya que en varias oportunidades los incendios fueron sofocados en su totalidad, pero luego de un par de días nuevamente se tienen reportes de fuego en otra zona del área protegida.

“Logramos controlar el incendio en el lugar donde se había originado y, sin embargo, hace tres días nos reportan un nuevo incendio a 20 kilómetros de la frontera con el Brasil. Eso no es por causa natural, tiene

que haber alguien o algún grupo o algunas personas que están generando estos incendios de forma premeditada”, lamentó.

Según el Sistema de Monitoreo de Bosques (SIMB) se identificaron 109 focos de calor en el país: 68 en Santa Cruz, 40 en Beni y uno en La Paz. Calvimontes aclaró que no todos corresponden a incendios forestales, ya que en varios casos se trata de chequeos agrícolas en municipios como Saavedra, San Julián, San José de Chiquitos y San Matías.

El viceministro destacó que este año se evidencia una reducción significativa de focos de calor respecto a 2024, ya que en septiembre del año pasado, el mes más crítico hubo 991.903 focos de calor, pero durante este mes se registraron 9.247 focos, una cifra 100 veces menor respecto al pasado año.

Subrayó la efectividad del Comando Conjunto de Respuesta ante Eventos Adversos (CCREA), creado por el Gobierno y conformado por el Ejército, Fuerza Aérea y Armada, que ya sofocó 91 incendios en lo que va del año con el despliegue de 1.826 bomberos forestales.

“Bolivia debe sentirse tranquila porque todos los incendios y fuegos activos están siendo controlados. Nuestras Fuerzas Armadas cuentan hoy con una unidad especializada que garantiza una respuesta rápida y efectiva”, concluyó.

LA ABT INICIÓ 89 PROCESOS

Tribunal Agroambiental instruye investigaciones por incendios

• Angela Marquez

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, informó que el Tribunal Agroambiental dictó medidas cautelares para enfrentar los incendios forestales, entre ellas la instrucción de que la reserva del Parque Noel Kempff Mercado sea declarada en desastre ambiental.

La autoridad recordó que rige una pausa ecológica que prohíbe el uso del fuego y que obliga a mantener “cero chequeos y, por

tanto, cero incendios”. Señaló que, mediante patrullajes aéreos, se identificaron predios, coordenadas y propietarios de áreas con fuego, información que ya fue remitida a las instancias judiciales.

De acuerdo con datos de la Autoridad de Bosques y Tierras (ABT), hasta la fecha se iniciaron 89 procesos: 74 administrativos y 15 penales. De estos, 55 corresponden a propiedades privadas y 19, a comunidades. Santa Cruz concentra la mayor parte, con 44 procesos.

“Esperamos que este año se apliquen sanciones ejemplares y no queden impunes los

responsables, como ocurrió el 2024, cuando de 176 procesos solo seis tuvieron sentencia y con sanciones leves”, subrayó.

El viceministro destacó que, a través del Plan Nacional de Emergencias, se transfirieron Bs 20 millones a las Fuerzas Armadas y al Comando en Jefe para fortalecer la capacidad operativa en la lucha contra incendios.

Asimismo, anunció que el próximo miércoles arribará al país un helicóptero de apoyo gestionado con la Embajada de Francia, que reforzará las operaciones aéreas en zonas de difícil acceso.



Ingreso del Tribunal Agroambiental.

// FOTO: RRSS

Economía

DESTACÓ LA IMPORTANCIA DE CONTINUAR CON LA EXPLORACIÓN

Ministro: El futuro de la subvención será definido por el próximo gobierno

La autoridad negó haberse referido, en declaraciones pasadas, a la provisión de combustibles, que está garantizada por esta administración gubernamental.

// FOTO: ABI



Vehículos se abastecen de combustibles en una estación de servicio en La Paz.

• Zaida Ramos

El ministro de Hidrocarburos, Alejandro Gallardo, afirmó que la política del actual gobierno es mantener la subvención a los combustibles hasta el final de la gestión, pero recalcó que la decisión sobre su continuidad recaerá en la próxima administración gubernamental, tras la segunda vuelta presidencial.

“El gobierno que gane el balotaje tendrá la libertad de decidir si continúa o no con la subvención”, señaló Gallardo, enfatizando que “el objetivo es garantizar certidumbre a la población y evitar especulaciones sobre posibles aumentos de precios o interrupciones en el suministro”.

La autoridad explicó que su intervención en medios se centró exclusivamente en las

políticas de subvención y no se refirió al abastecimiento de combustibles, tema que fue tergiversado por algunos medios de comunicación.

Según la autoridad, la consulta que se le hizo versaba sobre si el actual gobierno podría garantizar la subvención después de las elecciones, a lo que respondió que el compromiso se mantiene hasta el final de la gestión.

El ministro también destacó que, a pesar de los bloqueos en la Asamblea Legislativa, que retrasaron la aprobación de créditos y políticas estratégicas, se han implementado acciones para asegurar la continuidad del abastecimiento. Entre ellas, mencionó la mejora en la logística de importación de combustibles, duplicando la velocidad de descarga de diésel y aumentando la eficiencia de almacenamiento y distribución.

Gallardo enfatizó que la coordinación con los sectores productivos y de transporte pesado es clave para evitar el acopio irregular y la especulación.

Además, reiteró que los volúmenes de entrega de diésel y gasolina se mantienen alrededor del 100% del promedio mensual, garantizando la normalidad en la provisión a nivel nacional.

Sobre la política energética de largo plazo, el ministro recordó que se están ejecutando proyectos para garantizar sostenibilidad y seguridad energética, incluyendo planes de transición eléctrica hasta 2050 con generación eólica, solar, geotérmica e hidroeléctrica.

Asimismo, destacó la importancia de la exploración hidrocarbúfera y la propuesta de modificación de la Ley de Incentivos, que busca atraer inversiones privadas de más de \$us 500 millones para la reposición de reservas.

Finalmente, el titular de Hidrocarburos aseguró que durante el proceso de transición se compartirá toda la información, planes y logística con el próximo gobierno, para que este pueda tomar decisiones fundamentadas sobre la subvención y otras políticas energéticas, manteniendo la estabilidad económica y social del país.

CON UNA INVERSIÓN DE MÁS DE BS 853.000

Entregan vaquillas y toros reproductores a 250 ganaderos de Palos Blancos

• Ahora el Pueblo

El Gobierno benefició a 250 familias de la Asociación de Pequeños Productores Agropecuarios El Jaguar, del municipio de Palos Blancos, con la entrega de 100 vaquillas de raza mejorada y 25 toros reproductores, con una inversión que supera los Bs 853.000.

El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras informó que esta entrega corresponde al segundo y último paquete del convenio entre la asociación y la institución, cuya inversión total asciende a Bs 3.487.285.

Además del ganado, el convenio incluyó rollos de alambre, grapas, semillas de brachiaria y un lote inicial de vaquillas mejoradas.

Raúl Vides, coordinador del Programa Nacional de Ganadería Bovina, destacó que la acción forma parte de la política nacional de fortalecimiento productivo, orientada a incrementar la capacidad económica y técnica de los pequeños productores ganaderos de la región.

“Este es el resultado de la alianza entre el Gobierno na-

cional y los pequeños productores ganaderos, que garantiza disponibilidad de forrajes, refrescamiento genético y engorde de ganado bajo sistemas intensivos y semiintensivos”, indicó Vides, citado en un reporte institucional.

El Programa Nacional de Ganadería Bovina lleva adelante estas intervenciones en diversas regiones del país, con el objetivo de avanzar hacia la soberanía alimentaria en todo el territorio nacional, mejorar la calidad genética del hato bovino y optimizar los sistemas de producción ganadera.



// FOTO: MDRYT

Vaquillas y toros reproductores entregados en Palos Blancos.

El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras informó que esta entrega corresponde al segundo y último paquete del convenio



COMUNICADO

AXS Bolivia S.A. comunica al público en general que, a partir del 9 de septiembre de 2025, entrarán en vigencia los nuevos planes Fibra Corporativa XGS-PON Simétrico dentro del servicio de Acceso a Internet GPON según el siguiente detalle:

Nombre del Plan	Ancho de banda de bajada (Mbps)	Ancho de banda de subida (Mbps)	Tarifa de Lista Bs.
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 2500 Mbps	2.500	2.500	33.396
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 3000 Mbps	3.000	3.000	39.620
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 3500 Mbps	3.500	3.500	45.692
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 4000 Mbps	4.000	4.000	51.612
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 4500 Mbps	4.500	4.500	57.380
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 5000 Mbps	5.000	5.000	62.997
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 5500 Mbps	5.500	5.500	68.462
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 6000 Mbps	6.000	6.000	73.775
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 6500 Mbps	6.500	6.500	78.936
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 7000 Mbps	7.000	7.000	83.945
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 7500 Mbps	7.500	7.500	88.803
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 8000 Mbps	8.000	8.000	93.509
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 8500 Mbps	8.500	8.500	98.063
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 9000 Mbps	9.000	9.000	102.465
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 9500 Mbps	9.500	9.500	106.715
Fibra Corp XGS-PON Simétrico 10000 Mbps	10.000	10.000	110.814

Modalidad de pago: Pago adelantado

- Cargo de instalación: Bs. 696.
- Ancho de banda de subida XG-PON: Hasta 100% del ancho de bajada.
- Se podrán otorgar IP's públicos. Sujeto a evaluación de necesidad y factibilidad técnica.
- El costo del metro de fibra óptica excedente utilizado en nuevas instalaciones, tiene una tarifa de Bs. 8.00 por metro. Se considera fibra óptica excedente a partir de 500 metros.
- El equipo ONT XGS-PON, es una terminal de tipo puente, para la solución de acceso a internet fijo totalmente óptico hasta el usuario, provista por **AXS Bolivia S.A.** en comodato, la cual deberá ser devuelta en caso de término de suscripción o rescisión de contrato. Para su instalación, el cliente debe contar con equipo de Red (Router), computadora PC con Interfaz, tarjeta de red o adaptador de puerto inferior o igual a la velocidad de 10 Gbps (Eléctrico).
- Instalaciones, Cambios de Plan y Cambios de Tipos de Servicio sujetos a verificación de factibilidad técnica por parte de **AXS Bolivia S.A.** Estos cambios podrán requerir la firma de un nuevo Contrato de Adhesión al Servicio.
- El Contrato de Adhesión al Servicio, sus anexos y formularios suscritos entre partes, estarán sujetos a los Términos y Condiciones Generales para la Provisión del Servicio de Internet, el cual es parte integrante, indivisible e inseparable del contrato.



La Paz, 8 de septiembre de 2025.
Consultas: 800 11 1111 y www.axsbolivia.com



COMUNICADO

AXS Bolivia S.A. comunica al público en general que, a partir del 9 de septiembre de 2025, entrarán en vigencia los nuevos planes Fibra Corporativa XG-PON Asimétrico dentro del servicio de Acceso a Internet GPON según el siguiente detalle:

Nombre del Plan	Ancho de banda de bajada (Mbps)	Ancho de banda de subida (Mbps)	Tarifa de Lista Bs.
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 1500 Mbps	1.500	1.000	16.666
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 2000 Mbps	2.000	1.333	21.358
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 2500 Mbps	2.500	1.667	26.400
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 3000 Mbps	3.000	2.000	31.320
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 3500 Mbps	3.500	2.333	36.120
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 4000 Mbps	4.000	2.667	40.800
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 4500 Mbps	4.500	3.000	45.360
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 5000 Mbps	5.000	3.333	49.800
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 5500 Mbps	5.500	3.667	54.120
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 6000 Mbps	6.000	4.000	58.320
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 6500 Mbps	6.500	4.333	62.400
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 7000 Mbps	7.000	4.667	66.360
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 7500 Mbps	7.500	5.000	70.200
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 8000 Mbps	8.000	5.333	73.920
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 8500 Mbps	8.500	5.667	77.520
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 9000 Mbps	9.000	6.000	81.000
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 9500 Mbps	9.500	6.333	84.360
Fibra Corp XG-PON Asimétrico 10000 Mbps	10.000	6.667	87.600

Modalidad de pago: Pago adelantado

- Cargo de instalación: Bs. 696.
- Ancho de banda de subida XG-PON: Hasta 66.7% del ancho de bajada.
- Se podrán otorgar IP's públicos. Sujeto a evaluación de necesidad y factibilidad técnica.
- El costo del metro de fibra óptica excedente utilizado en nuevas instalaciones, tiene una tarifa de Bs. 8.00 por metro. Se considera fibra óptica excedente a partir de 500 metros.
- El equipo ONT XGS-PON, es una terminal de tipo puente, para la solución de acceso a internet fijo totalmente óptico hasta el usuario, provista por **AXS Bolivia S.A.** en comodato, la cual deberá ser devuelta en caso de término de suscripción o rescisión de contrato. Para su instalación, el cliente debe contar con equipo de Red (Router), computadora PC con Interfaz, tarjeta de red o adaptador de puerto inferior o igual a la velocidad de 10 Gbps (Eléctrico).
- Instalaciones, Cambios de Plan y Cambios de Tipos de Servicio sujetos a verificación de factibilidad técnica por parte de **AXS Bolivia S.A.** Estos cambios podrán requerir la firma de un nuevo Contrato de Adhesión al Servicio.
- El Contrato de Adhesión al Servicio, sus anexos y formularios suscritos entre partes, estarán sujetos a los Términos y Condiciones Generales para la Provisión del Servicio de Internet, el cual es parte integrante, indivisible e inseparable del contrato.



La Paz, 8 de septiembre de 2025.
Consultas: 800 11 1111 y www.axsbolivia.com



// FOTO: ABI

Parlamentarios en la Asamblea Legislativa.

RECOMIENDAN NO SER COMO SUS ANTECESORAS

Piden a mujeres electas en la Asamblea trabajar por el país

• **Mónica Huancollo**

La ejecutiva de la Federación de Mujeres Bartolina Sisa de La Paz, Olga Rojas, pidió a sus pares electas de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) priorizar leyes en favor del país y del pueblo y que no sigan la conducta de algunas de sus antecesoras, quienes propiciaron peleas "penosas".

La recomendación se debe a que parlamentarias del evismo y de Comunidad Ciudadana (CC) protagonizaron actos calificados de bochornosos, junto a sus colegas varones.

El más vergonzoso fue el del 8 de noviembre de 2024, cuando tiraron objetos al presidente nato de la Asamblea, David Choquehuanca, destrozaron los arreglos florales, e incluso, los símbolos patrios fueron ultrajados.

Se trata de indicadores superiores a los registrados en la elección de 2020, cuando las mujeres lograron una presencia del 55,5% en el Senado y del 46,9% en Diputados.

La dirigente de las Bartolinas destacó que ahora más mujeres copen espacios en el Legislativo, pero aconsejó no "dejarse utilizar" y desempeñar sus funciones con responsabilidad, sobre todo, por el bien del Estado Plurinacional de Bolivia.

MUJERES EN LA ASAMBLEA

Ahora, tras las elecciones generales del 17 de agosto, la Asamblea Legislativa está compuesta, en su mayoría, por mujeres. Estas coparán el 58,33% de los curules en la Cámara de Senadores y el 50,78% de los escaños en la Cámara de Diputados, según las listas oficiales de acuerdo con los resultados del Tribunal Supremo Electoral (TSE).

58

POR CIENTO de los escaños en el Senado estará ocupado por mujeres y en Diputados será el 50,78%.



"Esperemos que las asambleístas no sean como las anteriores, que han sido muy penosas, mejor que se preocupen del trabajo legislativo, de hacer normas por el bien del país, del pueblo; independientemente del partido al que pertenezcan, ellas tienen que pensar en el pueblo, porque fueron elegidas con el voto popular, no por el partido", recomendó Rojas.



Editorial

¿Visión de Estado o borrón y cuenta nueva?

Un país con una perspectiva de futuro clara y definida tiene mayores oportunidades de desarrollo y crecimiento, pero no solo eso, sino también muestra seriedad en lo interno y externo. Ahí radica la importancia de lo que se denomina Políticas de Estado o, en lo individual, un presidente con visión de Estado.

La ideología no debiera ser un óbice en este desafío, porque por encima deben estar los intereses de Estado. En la ciencia política y el derecho público esto es central y hace a los objetivos y necesidades considerados esenciales para la existencia, estabilidad, seguridad y prosperidad a largo plazo de una nación.

Bolivia, sin embargo, es un país poco usual cuando se habla de políticas de Estado, porque la experiencia mostró a lo largo de la historia que cada gobierno llega al poder prometiendo cambio, que implica borrar todo lo que pueda recordar a su predecesor, sin importar lo bueno que pudo o que puede ser.

Justamente el presidente Luis Arce alerta de esta actitud de la clase política boliviana sin renovación, cuando reivindica la importancia de que el próximo gobierno continúe con las iniciativas que fueron diseñadas y puestas en marcha con una mirada de Estado, como la industrialización con sustitución de importaciones.

“Está claro que, en estos últimos 20 años el país ha avanzado cualitativamente y sobre todo en esta última etapa de nuestro gobierno”, decía en un acto de entrega de obras el 30 de agosto en Tarija, mientras ese mismo día, en Santa Cruz, defendía los resultados del Modelo Económico Social Comunitario Productivo.

A diferencia del pasado neoliberal, los gobiernos del MAS reconfiguraron Bolivia con una visión de Estado. La nacionalización, la fuerte inversión pública, los bonos sociales (redistribución de la riqueza), universalización de servicios básicos, seguridad ciudadana y la industrialización son solo algunas de esas políticas de largo plazo.

En lo social están los bonos Juancito Pinto de Bs 200 para los estudiantes de unidades fiscales, Juana Azurduy para mujeres embarazadas y niños y la Renta Dignidad para mayores de 60 años, que son financiados con las utilida-

des generadas por las empresas estatales, como YPF, ENDE, Entel.

La industrialización tiene como objetivo desarrollar el potencial de diferentes regiones con el aprovechamiento de su potencial productivo, generando polos de desarrollo con la idea de sustituir las importaciones y hacer un país cada vez más soberano. Un ejemplo gráfico es la industria del biodiésel.

Ya se cuenta con una planta de biodiésel operando en Santa Cruz y en breve una segunda estará aportando este biocombustible desde El Alto que, junto a los nuevos descubrimientos hidrocarburíferos, como Mayaya X-1, permitirá reducir la importación de diésel, como parte de una política de solución estructural a los problemas de abastecimiento de carburantes.

La seguridad ciudadana también tiene una mirada de Estado con la creación del Sistema de Comando y Control para Seguridad Ciudadana BOL-110 que, con una inversión superior a los Bs 703,6 millones, instaló todo un sistema de cámaras de videovigilancia en los municipios de La Paz, El Alto, Santa Cruz, Warnes, Trinidad, Oruro y próximamente en Cobija, para luchar contra la delincuencia.

Si bien el presidente Arce consolidó estas y otras iniciativas con una mirada de estadista, hoy los candidatos presidenciales en la primera vuelta, Rodrigo Paz y Jorge Tuto Quiroga, hablaban de “desmontar” todo lo hecho

hasta el momento, con una lamentable ausencia de mirada de Estado.

Declarados neoliberales y abiertamente críticos al actual modelo económico y al MAS, anunciaron que cerrarán empresas públicas o las pasarán a manos privadas, achicarán el Estado, anularán los subsidios, como a los hidrocarburos y dejarán al mercado definir el tipo de cambio. Este discurso radical fue matizado en estas semanas con vistas a la segunda vuelta del 19 de octubre próximo para captar votos.

En sus discursos políticos no hay nada que rescate o destaque algo de lo que se hizo o se esté haciendo, aunque seguramente también hay cosas por cambiar.

Hay una falta de visión de Estado y de estadista en quienes buscan dirigir los destinos de los bolivianos, un problema arrastrado por los viejos políticos de derecha.

“Está claro que, en estos últimos 20 años, el país ha avanzado cualitativamente y sobre todo en esta última etapa de nuestro gobierno”

A OCHO SEMANAS DE TERMINAR LA GESTIÓN...

EVISTAS Y OPOSITORES

ME OPONGO A APROBAR LAS LEYES A FAVOR DEL PUEBLO!

ALP

A PULSO

Tribuna

La justicia está peor que antes

**Armando Aquino Huerta**

Hace décadas que el pueblo boliviano y la comunidad internacional calificaron de mala y corrupta a la administración de justicia en Bolivia, por no aplicar correctamente las leyes generando injusticia e impunidad al cometer casi a diario los delitos de “resoluciones contrarias a la Constitución y a las leyes” y “prevaricato” tipificados en los artículos 153 y 173 del Código Penal; pero, desde el instructivo N°18/2025 del 22/08/2025 y el instructivo N°19/2025 del 25/08/2025 firmados por el presidente del Tribunal Supremo de Justicia, que originaron la libertad de Marco Antonio Pumari Arriaga, Luis Fernando Camacho Vaca y Jeanine Añez Chávez. Pronto, también podrían beneficiar al exministro de gobierno Arturo Murillo y otros enjuiciados en los casos Golpe de Estado I, Golpe de Estado II y otros. Cambió la justicia para mal, porque aumentará la delincuencia. La justicia está peor que antes y con un futuro negro que obliga a redefinirla.

El artículo 5 del Código Penal, ley especial aplicable preferentemente a procesos penales, dice: “La ley penal no reconoce ningún fuero ni privilegio personal”. El art. 239, inciso 4, del Código de Procedimiento Penal, respecto a la procedencia de la cesación de la detención preventiva, dice: “...excepto en delitos de (...) seguridad del Estado...”. El art. 108, inciso 1, de la Constitución Política del Estado, dice: “Son deberes de las y los bolivianos: 1. Conocer, cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes”. La Ley 025 del Órgano Judicial, art. 30, inciso 6, respecto al trabajo de los magistrados y jueces,

dice: “Legalidad (...), constituye el hecho de que el administrador de justicia, esté sometido a la Ley de su jurisdicción y no a la voluntad de las personas”. El art. 178, I, de la CPE y el inciso 4 del art. 30 de la Ley 025, estableciendo el principio de probidad, exige el conocimiento y la capacidad de los jueces. El art. 30, inciso 7, de la citada Ley 025, dice: “Eficacia. Constituye la practicidad de una decisión judicial, cuyo resultado de un proceso, respetando el debido proceso, tenga el efecto de haberse impartido justicia”. El art. 8 de la Ley 025 dispone: “Todas las autoridades, servidoras y servidores del Órgano Judicial son responsables de sus decisiones y actos”. Leyes vigentes que los instructivos referidos no los derogan ni abrogan. Además, el penúltimo párrafo del art. 239 del CPP dice: “La cesación de la detención preventiva por las causales señaladas en los numerales 3 y 4 del presente artículo, dará lugar a la responsabilidad de la jueza, el juez, tribunal o fiscal negligente”. En consecuencia, al ordenar las libertades referidas debió aplicarse dichas leyes y no los instructivos que no están previstos en la jerarquía normativa establecida en el art. 410 de la CPE. ¿Son justicia o injusticia las libertades referidas?

Al instruir y ordenar la libertad de los nombrados enjuiciados, se nota que exprofesamente no se ha querido aplicar las leyes citadas por intereses políticos y personales, porque no se puede creer que no las conozcan los jueces y magistrados; y se advierte que se ignoró maliciosamente *El Contrato social* de Jean-Jacques Rousseau y “El bien común” explicado por Aristóteles, Platón, Hegel, Sócrates y otros, para favorecer a las personas nombradas. Con autoridades judiciales que ignoran y violan leyes como se tiene dicho —salvo honrosas excepciones—, la delincuencia y la impunidad campearán.

Respecto a la justicia e injusticia, el penalista boliviano Dr. Manuel Durán Padilla (Q.E.P.D.), discípulo de Luis Jiménez de Asúa, sabiendo que Platón definió la justicia como la “salud del alma”, decía: “Que buenos jueces con malos códigos podían administrar una buena justicia, pero que los malos jueces, así sea con buenos códigos jamás lo harían”.

Esa realidad muestra que cambió la justicia mala anterior a la fecha de los instructivos referidos y ahora tenemos una justicia peor que la de antes —salvando honrosas excepciones de buenos jueces, vocales y magistrados—; y se puede ver que será peor en las próximas semanas, meses y años, porque la justicia ya no será dar a cada cual lo que corresponde. Puesto que la administración de justicia está sometida al poder político y hará que se dicten resoluciones, sentencias, autos de vista y autos supremos con razonamientos y considerandos políticos y no jurídicos injustos, dictando sentencias absolutorias, declarando la inocencia de los culpables o anulando los procesos que sean convenientes a sus intereses. Peor en los juicios de responsabilidades por tener más de los 2/3 necesarios. Justicia politizada es justicia sin leyes y constituye la más sangrienta burla e injusticia para las víctimas.

La justicia ignorando y violando leyes a sabiendas, sometida al poder político que hace sentir todopoderoso y soberbio al político que ignora el bien común y los fundamentos del *Contrato social* corrompe más que cualquier cosa. Por ello, los instructivos referidos no resisten el menor debate jurídico y político sobre independencia en la administración de justicia y la cesación de las medidas cautelares, escudriñando simplemente el artículo 5 del Código Penal y los artículos 3 y 239, inciso 4 y penúltimo párrafo del CPP.

Extractivismo simbólico en la batalla cultural burguesa

**Fernando Buen Abad**

En la actual batalla cultural, dominada por los aparatos ideológicos de la burguesía y por su ingeniería de sentido, emerge con fuerza una operación sistemática y devastadora: el extractivismo simbólico.

El extractivismo es un modelo que se encarga de saquear riquezas naturales para exportarlas sin valor agregado. En el campo simbólico no se trata solo de una forma avanzada de apropiación cultural, sino de una emboscada ideológica al servicio del capital para que los signos, significantes y sentidos que emergen del campo popular, indígena, feminista, obrero o revolucionario sean extraídos, vaciados de su contenido emancipador y reinyectados al mercado cultural como mercancías amorfas, despolitizadas, fragmentadas o invertidas: *For Export*.

Entendemos el extractivismo simbólico como un proceso sistemático de apropiación, vaciamiento y desfiguración ideológica de signos y discursos secuestrados por las clases dominantes. Así como el extractivismo económico expolia recursos naturales del Sur Global para beneficiar a las me-

tropolis capitalistas, el extractivismo simbólico despoja a los pueblos de sus símbolos, mitos, consignas, palabras y estéticas revolucionarias para reconfigurarlos en claves funcionales al orden hegemónico.

Este fenómeno opera como una forma semiótica de acumulación por desposesión y desfiguración, donde los bienes comunes simbólicos —la memoria histórica, las luchas populares, la estética insurgente— son sometidos a una lógica de extracción, apropiación privada y circulación mercantil. Es una forma de colonialismo comunicacional que actúa en el plano de los signos, saqueando la riqueza semántica de los pueblos para alimentar los circuitos de la hegemonía cultural capitalista.

Proceso del extractivismo simbólico

Identificación del signo disruptivo: la burguesía y sus operadores culturales detectan signos con densidad simbólica profunda, emergidos de luchas populares.

Despolitización y estetización: se vacía el contenido histórico, militante, crítico del signo. Se lo estetiza y se lo convierte en mercancía emocional o *lifestyle*.

Reinyección como producto de mercado: el signo vaciado regresa al campo social como producto comercial, espectáculo o moda.

Neutralización del potencial revolucionario: el signo deja de ser peligroso y su circulación anestesia la conciencia social.

Lo han hecho con la figura del Che Guevara, el feminismo de mercado y el indigenismo, apropiando símbolos de los pueblos para convertirlos en mercancía sin devolución material ni respeto a los derechos colectivos.

Los costos del extractivismo simbólico incluyen la colonización del inconsciente colectivo, dislocación del vínculo entre símbolo y praxis revolucionaria, desmoralización política y nihilismo cultural.

Defensa y contrahegemonía

Combatir el extractivismo simbólico exige una filosofía de la semiosis transformadora, semiótica militante y organizada desde los pueblos en lucha. Repolitizar los signos, blindar el sentido, reconstruir redes colectivas de producción simbólica, recuperar la memoria, los lenguajes y las estéticas, construir medios y escuelas desde abajo. Contrahegemonía organizada para articular luchas culturales, comunicacionales, pedagógicas y artísticas.

Porque quien domina los signos, domina el horizonte de lo posible. Y en cada signo secuestrado hay una revolución congelada.

Últimas

HAY UNA IMPORTANTE CARGA PROBATORIA EN SU CONTRA

Caso Llallagua: Aguilera asegura que se aprehendió al líder de estructura criminal

Se trata de Limberth C.T., quien fue capturado el viernes en Llallagua, luego de desplazarse entre La Asunta, Santa Cruz de la Sierra y Potosí.

// FOTO: RESS



Limberth C.T. tras su aprehensión.

• Ahora El Pueblo

Limberth C.T. fue aprehendido por la Policía Boliviana el viernes en Llallagua, Potosí, y ayer, el viceministro de Régimen Interior, Jhonny Aguilera, lo identificó como el líder de una estructura criminal que actuó en ese municipio, donde murieron tres policías y un civil durante los bloqueos del 10 y 11 de junio.

“Tenemos evidencia de que surge del patrullaje cibernético y del estudio de las redes sociales que sitúa a este individuo, que tiene que ser sometido a una condena pronta, primero como el líder de esa estructura criminal, pues él se enfrenta cara a cara con el sargento (...), el sargento lo reconoce y, por eso, lo empuja hasta la turba y lo agreden con

pedras hasta quitarle la vida”, indicó en rueda de prensa.

Aguilera se refirió al fallecimiento del sargento Alberto Mamani (28) de la Unidad de Bomberos de Potosí, uno de los tres efectivos muertos por la turba afín a Evo Morales, que bloqueó caminos exigiendo su habilitación como candidato presidencial.

HUIDA

El viceministro precisó que Limberth C.T. huyó de Llallagua con dirección al municipio de La Asunta, en el norte del departamento de La Paz, para luego trasladarse a la ciudad de Santa Cruz y posteriormente volver a Potosí.

“El día jueves vuelve a Potosí y se interna a Llallagua, y a las 13.55 del viernes (5 de septiembre) se lo detiene con esta importante carga probatoria. El señor había cambiado cuatro veces de dispositivos

celulares y números telefónicos, lo que ha ralentizado su búsqueda, pero tenemos carga probatoria que ha sido entregada a una comisión de fiscales”, explicó Aguilera.

Entre el 10 y 11 de junio, además del sargento Mamani, perdieron la vida los subtenientes Brayan Barrozo Rodríguez (23) y Carlos Enrique Apata Tola (28), además del estudiante Vladimir Aguilar Choque.

El viceministro también se refirió al dirigente Ramiro Cucho, quien actualmente se refugia en el Chapare luego de haber fugado de Llallagua.

Lamentó que la actual fiscal no haya permitido su aprehensión a pesar de que se demostró que Cucho proveyó vehículos y participó en reuniones para los bloqueos en Llallagua.

Por el caso Llallagua, el 23 de agosto el alcalde de ese municipio, Adalid Jorge Aguilar, fue enviado a la cárcel con detención preventiva luego de haber sido imputado por los delitos de asesinato, homicidio, lesiones graves y leves, destrucción y deterioro de bienes del Estado y asociación delictuosa, en el marco de la investigación de los hechos violentos del 10 y 11 de junio que dejaron tres policías y un civil muertos.

Hasta la fecha, existen 13 personas con detención preventiva por los hechos trágicos en Llallagua, donde también se sumó la delincuencia.

OTRAS LENGUAS CORREN EL RIESGO DE DESAPARECER

Censo 2024: castellano, quechua y aymara predominan en Bolivia

• Ahora El Pueblo

Los resultados finales del Censo de Población y Vivienda 2024, presentados por el Instituto Nacional de Estadística (INE), confirmaron que en Bolivia se hablan al menos 36 lenguas originarias, además del castellano, aunque varias de ellas se encuentran en riesgo crítico de desaparición por la poca cantidad de hablantes.

canza los 11.365.333 habitantes, de los cuales la gran mayoría tiene al castellano como lengua principal, con 8,1 millones de hablantes.

Entre las lenguas indígenas con mayor presencia están: el quechua (1,3 millones), el aymara (774.874) y el guaraní (43.870). También el tsimane (16.556), el weenhayek (4.515) y el mojeño trinitario (1.835) conservan núcleos poblacionales significativos.

LENGUAS EN PELIGRO

Sin embargo, el censo también reveló la fragilidad de varias lenguas en peligro de

extinción. Algunas apenas cuentan con una decena de hablantes, como el canichana (9), moré (9), cayubaba (7), machajuyay kallawayá (7), joaquiniano (8) o el guarasu'we (1).

En situaciones similares se encuentran el baure (11), el machineri (11), el paca huara (23) y el tapiete (59), todas con una población lingüística mínima.

Los datos también muestran que lenguas como el leco (62), el puquina (94), el yaminawa (118) o el yuqui (246) corren riesgo de desaparecer si no se implementan políticas de revitalización lingüística.



Una de las lenguas indígenas con mayor presencia es el quechua.

// FOTO: RESS

Según el reporte oficial, la población total del país al-

ESQUIADOR PAOLO VARGAS COMPETIRÁ EN EL SUDAMERICANO DE SKI CROSS

El deportista nacional tiene como objetivo clasificar a los Juegos Olímpicos de Invierno, que se desarrollarán en Milán, Italia, el próximo año.

REYNALDO GUTIÉRREZ

El esquiador paceño Paolo Vargas competirá desde el miércoles hasta el sábado 13 de septiembre en el Campeonato Sudamericano de Ski Cross Country en Corralco, Chile, donde buscará sumar puntos para seguir con su objetivo de clasificarse a los Juegos Olímpicos de Invierno de Milán-Cortina d'Ampezzo 2026, en Italia.

Vargas, quien desde 2022 participa en el ciclo olímpico con diferentes pruebas disputadas en Noruega, Argentina, Brasil, Chile e Italia, iniciará en el país trasandino la segunda fase de competencias que son avaladas por la Federación Internacional de Esquí.

Tiene el respaldo de la Federación Boliviana de Ski y Andinismo

40

esquiadores de Sudamérica se estima que competirán en el evento internacional que se realizará en Chile.

para intentar convertirse en el primer deportista nacional de origen en clasificarse al esquí cross country de unos Juegos Olímpicos.

“Queremos seguir sumando puntos para la clasificación a los Juegos, queremos cumplir con ese sueño. Lo que se busca es una buena representación para el país, poder llegar a esta meta que también es un sueño, de participar en los Juegos de Invierno. Me siento orgulloso de representar a Bolivia, cada vez que lo hago doy todo de mí, con el corazón”, dijo Vargas.

El deportista ya está en la sede del evento y participará en dos pruebas: Sprint 1.3 kilómetros y Fondo 10 kilómetros, ambas en la modalidad Free. Su primera prueba será el miércoles en los 10 km y la segunda será el jueves con la ronda clasificatoria de 1.3 km.



El deportista Paolo Vargas durante el trabajo de preparación.

FOTO: PAOLO VARGAS

La tenista Noelia Zeballos en plena acción en el torneo brasileño.



FOTO: SAO PAULO OPEN

NOELIA ZEBALLOS COMPITE POR SEGUNDA VEZ EN UN TORNEO WTA 250 DE TENIS

La tenista boliviana Noelia Zeballos compitió por segunda vez en su trayectoria deportiva en un torneo de nivel WTA 250, en el Sao Paulo Open, en Brasil, donde dio batalla e incluso ganó su primer set en un campeonato de la categoría a la neerlandesa Lian Tran, quien se impuso por 3-6, 6-4 y 6-1 en la primera ronda de la qualy.

Zeballos, la única tenista femenina del país que compite a nivel profesional, acudió al certamen paulista luego de la gran actuación que tuvo a mitad de semana en el W35 Cuiabá, también en Brasil, donde llegó hasta los cuartos de final al perder con la argentina Jazmin Ortenzi (un doble 6-4).

Luego se enfocó en el Sao Paulo Open, que cumple con su primera edición y es el torneo femenino de mayor nivel que se juega en Brasil desde 2016.

Por ese motivo varias jugadoras top del mundo participan en el certamen, como la primera mejor clasificada, la local Beatriz Haddad (22 del ranking internacional), la argentina Solana Sierra (74°) o la filipina Alexandra Eala (75°).

EN LA QUALY

La cruceña, poseedora de tres títulos profesionales en singles y 22 en dobles, acudió al certamen brasileño para competir en las rondas clasificatorias.

Esa instancia contó con la presencia de 16 tenistas que luchan por las cuatro plazas que dan acceso al cuadro principal.

El sorteo definió que a Zeballos le toque la rival más complicada: Tran, la principal favorita para acceder al main draw.

En duelo se disputó en una de las canchas de cemento del Parque Villa-Lobos, donde la tenista nacional tuvo un gran inicio al ganar el primer set por 6-3, que al mismo tiempo significó su primer triunfo en un campeonato de esta categoría.

La cancha no fue nada fácil, pues hubo un total de ocho quiebres de servicio (cinco a favor de Noelia y tres para Lian).

Luego se jugó el segundo set, en el que la neerlandesa logró el único quiebre (en el noveno game), mientras que en la tercera cancha le rompió el saque a Zeballos en tres ocasiones para ganar el partido luego de dos horas y 19 minutos de juego.

Más allá de la derrota, Zeballos jugó de tú a tú con una tenista de alto nivel.

GUABIRÁ VENCE A REAL TOMAYAPO CON DOS GOLES DE CARLOS ÁÑEZ

El equipo monterreño sumó tres puntos que lo se impone como único líder del grupo D, con 14 puntos; mientras que el elenco tarijeño no puede salir del último lugar de la serie B, donde tiene cinco unidades.

REYNALDO GUTIÉRREZ

Con dos goles de Carlos Áñez, Guabirá derrotó por 2 a 1 a Real Tomayapo, en partido que completó la séptima fecha de la Copa Bolivia de la División Profesional, que se disputó ayer en el estadio IV Centenario de Tarija.

Con los tres puntos ganados, el equipo monterreño es el único líder del grupo D, con 14 puntos; en tanto, el elenco tarijeño se mantiene en el último lugar de la serie C, con apenas cinco unidades.

Después de ir en desventaja, el cuadro azucarero remontó el marcador gracias a una reacción en el periodo complementario.

77

minutos pasaron cuando el goleador Jairo Cuéllar, en una gran reacción, despejó un balón con destino de gol que remató Andrés Córdoba y le ahogó el empate a Tomayapo.

En la primera parte, el local desplegó un buen juego y generó situaciones de gol. A los 15 minutos, Diego Perea anotó el 1 a 0, con un tiro cruzado después de una asistencia de Denilson Ramallo.

La visita pudo igualar el tanteador, pero el VAR le anuló un gol de Melciades Portillo, por posición adelantada.

En el complemento, Guabirá llegó con más claridad sobre el arco de Alexis Barrionuevo. A los 55', Áñez aprovechó una pelota suelta dentro el área y convirtió el 1 a 1.

El envío anímico le dio energías para ir por más y a los 62', Áñez con un disparo colocado después de recibir una asistencia de José Vitor Trindade anotó el 2 a 1 definitivo.

Carlo Ancelotti, técnico de la selección brasileña.



FOTO: EL UNIVERSO

SOLO DOS PARTIDOS MARCAN INTERÉS

La última fecha de las eliminatorias sudamericanas al Mundial Estados Unidos-Canadá-México 2026 tiene solo dos partidos en los que hay un motivo en juego y uno de ellos es el de Bolivia vs. Brasil porque el combinado del altiplano pelea con Venezuela -recibe a Colombia en simultáneo- por el séptimo lugar de la tabla de posiciones, es decir, la clasificación al repechaje. El cotejo se disputará el próximo martes a las 19.30 (hora de Bolivia).

En la antesala del encuentro que tendrá lugar en el estadio Municipal El Alto, el favorito al triunfo según los pronósticos de las apuestas es el visitante con una cuota máxima de 2.25 contra 3.20 que cotiza su derrota, es decir una victoria del anfitrión. El empate llega a 3.75.

Bolivia sueña con volver a jugar una Copa del Mundo tras 32 años. La última vez que participaron fue en Estados Unidos 1994 -también lo hicieron en 1930 y 1950- y la ampliación de los cupos de 32 a 48 para la próxima edición les permitió llegar a la última jornada con chances de clasificar al repechaje que será en marzo del año próximo.

El combinado dirigido por Óscar Villegas se ubica octavo con 17 puntos producto de cinco victorias, dos empates y 10 derrotas y apunta a quitarle el séptimo lugar a Venezuela, que suma 18 tantos gracias a cuatro triunfos, seis igualdades y siete caídas. Por la diferencia de goles (la Vinotinto tiene -7 y Bolivia, -19), a los bolivianos necesitan ganarle a la Canarinha y que Venezuela pierda ante Colombia como local.

VENEZUELA RECIBIRÁ A COLOMBIA URGIDA DE TRIUNFAR DE LOCAL

Venezuela está parcialmente en el repechaje, pero deberá ir por el triunfo ante Colombia si no quiere llevarse alguna sorpresa de última hora. La Vinotinto tiene 18 puntos en el séptimo lugar de la tabla y una diferencia de gol negativa de -7, es amenazada por las intenciones de una Bolivia que la tiene complicada al enfrentarse como local a Brasil.

Los bolivianos tienen 17 unidades en las Eliminatorias, pero solo les servirá una victoria sobre la Canarinha, pues su diferencia de gol de -19 es condenatoria si quisiera avanzar por medio de un empate y que se diera un triunfo colombiano en Venezuela. La Verde urge de un triunfo y que Colombia no se deje vencer de la Vinotinto, de esta manera podría regresar a un Mundial después de su última participación en USA 1994.

La última vez que Colombia visitó a Venezuela por Eliminatorias se llevó el triunfo con gol de James Rodríguez. Por su parte, la última vez que Bolivia enfrentó a Brasil como local por las clasificatorias el juego terminó 0-4 a favor del Scratch.

“Vamos a jugar a ganar como siempre”, aseguró el DT Lorenzo.



Jugadores de Guabirá festejan el triunfo sobre Real Tomayapo, en Tarija.

FOTO: APG



La seguridad de Luis Haquín en la defensa de la Verde será importante.



Miguel Terceros será la carta de gol de la Selección.

REYNALDO GUTIÉRREZ

Mentalizados en solo ganar, la Selección boliviana quedó lista para enfrentar a Brasil en el último partido de las Eliminatorias Sudamericanas rumbo al Mundial 2026. El duelo de la fecha 18 se disputará mañana en el estadio Municipal de El Alto desde las 19.30.

La Verde se juega la última posibilidad de clasificación al repechaje y para alcanzar el objetivo necesita triunfar y esperar que Venezuela, la otra selección con perspectivas de avanzar a esa instancia, pierda o empate frente a Colombia, en el duelo que se jugará en estadio Monumental de Maturín, el mismo día y horario.

En la práctica que cumplió ayer el equipo nacional en escenario alteño, a puertas cerradas, el técnico Óscar Villegas, prácticamente definió el equipo titular que presentará ante la Canarinha, viendo las necesidades y la respuesta de los seleccionados al sistema de juego, con una propuesta de ritmo intenso y a cómo se parará el rival dentro de la cancha.

De acuerdo al ensayo que realizó, Villegas repetirá en un 90 por ciento la formación con la que venció a Chile (2-0) en la última actuación en condición de local en el estadio alteño, dejando fuera del equipo que jugó en esa ocasión al defensor Diego Arroyo y al extremo Lucas Chávez, quien no ha

LA SELECCIÓN QUEDA EN SU PUNTO PARA EL DUELO CONTRA BRASIL

La idea futbolística que planteará el equipo nacional es presionar en todos los sectores, desgastar físicamente al rival, atacar con rapidez y probar remates de media distancia.

6

goles lleva marcados el delantero boliviano Miguel Terceros en las Eliminatorias. Espera convertir un par para terminar como uno de los máximos anotadores.

sido convocado; Haquín ocupará el puesto de arroyo y Antonio Melgar estará en el de Chávez.

La ventaja del entrenador es que dispuso de todo el material humano para armar el equipo porque no existen jugadores lesionados ni suspendidos.

El posible onceno estaría conformado por Carlos Lampe o Guillermo Viscarra en el arco; Diego Medina, Luis Haquín, Efraín Morales y Roberto Fernández en la defensa; Moisés Villarroel, Gabriel Villamil, Robson Tome y Antonio Melgar en el mediocampo y ade-

lante Miguel Terceros y Carmelo Algarrañaz. No se descarta que de acuerdo al planteamiento del rival pueda recurrir un par de variantes en el medio y arriba.

La idea de juego que propondrá en el compromiso es presionar en todos los sectores con un buen despliegue físico, impedir que tomen el control en el medio sector e intentar cortar las salidas desde la defensa del rival.

Con una sesión de repaso de jugadas y tiros al arco, la Selección cerrará hoy sus aprestos en escenario y horario por confirmar.

EL RIVAL

La selección brasileña llegará hoy a Santa Cruz, donde pernoctará y mañana se trasladará hasta La Paz tres horas del duelo programado para las 19.30.

El técnico Carlo Ancelotti, en la sesión de fútbol que realizó ayer en el centro de entrenamiento, la Granja Comary en Teresópolis, realizó cambios con relación al equipo que alineó ante Chile (3-0), porque su interés es observar a los jugadores jóvenes que puedan responder a sus requerimientos técnicos de cara al Mundial 2026.